

## 開会行事

**司会者** 定刻がきましたので、ただ今より「人権を語り合う中学生交流集会'19」の開会行事を行いたいと思います。開会行事を担当させていただきます、大麻中学校3年のaです。大麻中学校3年のbです。よろしくお願いします。それでは、まず開式のことばを八万中学校3年cさん、お願いします。



**宣言者** ただ今より、「人権を語り合う中学生交流集会'19」を「私たちにしか描けないモノ～our dreams～」のメインスローガンのもと、開催いたします。



**司会者** 続きまして、本大会8名の実行委員長を代表して、藍住中学校3年dさんが開会のあいさつをいたします。

**実行委員長** 今日は人権交流集会の本大会にお集まりいただいた各学校のみなさん、誠にありがとうございます。今年は、笑いあり、涙あり、そして、学びありの3ステップの場にしていきたいと思いますので、みなさん、よろしくお願いします。一人ひとりがみなさん

自身の意見をしっかり聞いて、そして、思ったことや自分の意見をもう出ないというくらいまで出し尽くして、しっかりと学び、そして、楽しんでください。長い時間ですが、有意義な時間を過ごしてください。以上であいさつを終わらせていただきます。



**司会者** 次に賞状の授与を行います。今年のキャッチフレーズは城ノ内中学校2年、太田菜々香さんの作品が、ポスターの原画は、松茂中学校3年、竹内虎太郎さんの作品が選ばれました。太田菜々香さん、竹内虎太郎さん、どうぞステージにお越しくください。拍手をお願いします。



### 《表彰を行う》

**司会者** 太田菜々香さん、竹内虎太郎さん、どうもありがとうございました。元の席にお戻りください。それでは続きまして、本日、ここに集まったみなさんの、それぞれの団体の紹介をしていただきたいと思います。団体の代表の方、ステージに向かって右側にお並びください。

それでは、各団体の紹介をお願いしたいと思います。お手元の資料の順に行いたいと思

いますので、最初に藍住中学校、お願いします。



**藍住中学校** 藍住中学校は、全校生徒約 560 名の活気あふれる中学校です。この会場から車で約 10 分の所にあります。毎朝、生徒会を中心にあいさつ運動が行われており、エコキャップの回収や、学校の敷地内と学校近くの川の周辺の草抜きやごみ拾いをする奉仕活動など、様々な活動に取り組んでいます。5月に体育祭、9月には藍中祭など、楽しみとなるイベントも多く、充実した学校生活を送ることができます。部活動もさかんで、この夏、柔道部やバドミントン部などが全国大会や四国総体に出場します。今日は3名が参加しています。1回でも意見が言えるように頑張りますので、よろしくお願いします。

**司会者** ありがとうございます。続いて板野中学校、お願いします。



**板野中学校** おはようございます。板野中学校です。板野中学校は、全校生徒約 300 名の 11 クラスあります。学年を超えてみんな仲が良く、学習に部活動にと励んでいます。今年の中学生集会には2名の参加ですが、人権につ

いて県内だけでなく、県外の仲間とも語り合い、交流できる今日の日を楽しみにしていました。しっかりと意見を聞き、自分のこととして考え、自分の意見を発表できればと思います。どうぞよろしくお願いします。

**司会者** ありがとうございます。続いて大麻中学校、お願いします。



**大麻中学校** みなさん、ようこそ、鳴門市大麻町へいらっしゃいました。僕たち大麻中学校は、ここ、鳴門市人権福祉センターを校区にもち、コウノトリのひなが育つ、命を大切にしている町です。地域には、伝統工芸の大谷焼や四国霊場一・二番札所があり、伝統を大切に、生徒でお接待体験をしています。今日はみなさんと人権についてしっかり考えたいと思います。よろしくお願いします。

**司会者** ありがとうございます。続いて松茂中学校、お願いします。



**松茂中学校** みなさん、おはようございます。僕たち松茂中学校は、全校生徒 395 名、各学年 4 クラスの、毎日が笑顔と笑い声の絶えない明るい学校です。松茂中学校の周りには、

徳島の空の玄関、徳島阿波おどり空港があり、毎年9月、月見ヶ丘海浜公園で開かれるスカイフェスタには、たくさんの人々が集まります。ちなみに、今年は9月28日と9月29日に予定されていますので、ぜひみなさん、おいでください。そんな活気あふれる町にある松茂中学校には、はきはきと意見が言える生徒が集まっています。松茂中学校では、松中祭と呼ばれている文化祭と体育祭が開かれます。松中祭では、毎年クラスで協力し合い、絆を深めることができます。また、人権学習の面では、全校あげて同和かるた取り大会や人権問題意見発表会が開かれます。この行事では、全校生徒が同和問題をはじめとする人権問題について、自分の意見や考えを広げることができます。そこで学んだことを生かし、この会でたくさんの仲間をつくり、意見を交換していければと思います。全力で頑張りますので、今日一日よろしくをお願いします。

**司会者** ありがとうございました。続いて八万中学校、お願いします。



**八万中学校** 私たちの学校、徳島市八万中学校は、徳島市の中心部にある眉山の南側にあり、校区には金ちゃんラーメンで有名な徳島製粉や県立図書館、博物館、文化の森があります。地元小学校は八万小学校と八万南小学校で、すぐ近くには城南高校もあります。全校生徒は約600人で、各学年6クラスです。人権学習については、6月に各学年で人権作文発表会をしました。6クラスから出てきた代表者が人権作文を発表し、その発表についてフロ

アから意見交換を行いました。私たちの学年では、1年生の時から学年全体で人権学習をしていて、1年生、2年生の時は5回ずつ行いました。内容は、障がい者問題や女性問題、同和問題、在日コリアン問題などをしてきました。自分たちの日常を出し合うことで、知らなかっただけで、身近な友達にいろんなことがあるということがわかりました。そして、そのわかったことを、日頃の生活や仲間づくりに生かすようにしているところです。また、昨年の文化祭では、生徒会が中心となって、ハンセン病についての劇、「ナツノオト」について取り組みました。そして、その後には、取り組んだメンバーで、実際に香川県にある国立ハンセン病療養所、大島青松園を訪れ、徳島県人会のみなさんと直接会って、話を聞くこともできました。実を言うと、八万中学校の生徒たちは、人権意識が低い傾向にあります。事実、友達が、私がこのような集会に参加すると知ると、一言めに言ったのは、まるでこの集会に参加しているすべての人を否定するようなことでした。先ほど生徒会で「ナツノオト」の劇を行ったと言いましたが、ハンセン病のことを知らない生徒がほとんどだったので、劇のストーリーを理解できた人はごく少数だったことも事実です。劇が終わった後、「あの子、何役。」とか、「全然わからへんかった。」とか、そんなことを言う人がたくさんいました。仕方ないと思っけていても、実際大島青松園で話を聞いた私は、とても悔しい思いになりました。人権学習は、一、つながり、二、広がり、三、続けることが大切です。今回、中学生集会の学校としての参加は初めてですが、話をしっかり聞き、自分たちのこともしゃべり、たくさんの仲間をつくっていきたいと思います。みなさん、どうぞよろしくをお願いします。

**司会者** ありがとうございました。続いて瀬戸中学校、お願いします。



**瀬戸中学校** 鳴門市瀬戸中学校です。今日は6人で参加しています。瀬戸中学校は、海と山に囲まれた自然豊かな環境にあります。人権を語り合う中で、たくさんの仲間をつくりたいと思っています。休憩時間にもどンドン話しかけてください。よろしくお願いします。

**司会者** ありがとうございました。続いて城ノ内中学校、お願いします。



**城ノ内中学校** みなさん、こんにちは。私たち城ノ内中学校は、吉野川を背にした自然の美しい学校です。併設型の中高一貫校で、2年後からは中等教育学校へと移行します。私たちの城ノ内中学校では、先ほども言ったように自然がとてもたくさんあり、ハクビシンや黒猫など、学校にはたくさんの生き物がいます。授業中には鷹が見られることもあります。みんな仲良く、休み時間には楽しい声が聞こえてきます。それだけではなく、先生も含め独特な人がたくさんいて、授業中はとても盛りあがります。人権集会やゲストの方をお呼びして意見交流会などの活動を行い、人権活動にも積極的に取り組んでいます。今回の交流会では、これらの経験を活用し、多くの意

見を出したり、みんなの意見をもって帰って、人権についてもっと深めたいと思います。よろしくお願いします

**司会者** ありがとうございました。続いて屋島中学校、お願いします。



**屋島中学校** おはようございます。私たちは香川県高松市の屋島中学校から来ました。私たちの学校では、毎朝、生徒会やボランティアであいさつ活動をしたり、定期的に「仲間のつどい」という互いの思いを発表する会を開いて、何でも言い合える仲間づくりをめざしています。また、人権集会を開いて、各学年の取り組みを発表し合い、人権に関する考えを深める取り組みを行ったりしています。本日は他の中学校の方々の人権に対する取り組みを学んだり、互いに意見を交流する中で、人権に対する考えを深めることができたらと思っています。本日はよろしくお願いします。

**司会者** ありがとうございました。続いて土庄中学校、お願いします。



**土庄中学校** 僕たちは、香川県小豆島にある土庄中学校から来ました。全校生徒は271人で

す。土庄中学校では、人権委員を中心に、様々な活動を行っています。例えば、みんなで遊ぶ日をつくって仲を深める「みんなで遊ぼうデー」や、仲間にありがとうの気持ちを伝える「ありがとうカード」を行っています。これらの活動を通して、仲間づくりを進めています。今日は楽しく意見交換をしましょう。

**司会者** ありがとうございます。続いて小豆島中学校、お願いします。



**小豆島中学校** オリーブで有名な小豆島から来た小豆島中学校です。自然の中に囲まれて、学年関係なく、みんな仲がいいです。

今日はみんなの話を聞いて、人権についてもっと深く知りたいです。今日一日よろしくお願いします。

**司会者** ありがとうございます。続いて和光中学校、お願いします。



**和光中学校** 私たち和光中学校は、山と川に囲まれた自然の豊かな平和な所にあります。私たちの学校は、1学年1クラスずつという少人数ですが、全校生で人権学習をしたり、クラスで人権の時間を毎週活発に行ったりして

います。人権や道徳の時間に、部落差別や障害のある人への偏見と差別について学びました。部落差別では、江口さんに来ていただき、差別やいじめのひどさなどについて教えていただきました。差別の恐ろしさについてよく学ぶことができました。また、「僕にとっては生まれた時が五体満足」というお話を基に、障がい者の立場になって、自分だったら、と考えを深めることもできました。この体験を通して、部落差別を受けた人や障がいのある人へのイメージが変わりました。今回の会を通して、他の中学校の人の考えを取り入れて、私たちの学校でも生かしていきたいと思っています。今日はよろしくお願いします。

**司会者** ありがとうございます。続いて高瀬中学校、お願いします。



**高瀬中学校** 香川県三豊市の高瀬中学校です。

私たちの学校は、全校生約400人の自然に囲まれた学校です。高瀬中学校では、私たち生徒がアイデアや意見を出し合って学校行事に取り組んでいます。これまで人権学習や人権集会などの活動も行ってきましたが、主体的ではなく、生徒の人権意識や行動に課題があります。そこで、身の回りの人権に関わる課題にも、生徒が主体的に取り組むことができる学校にしたいという思いで、今年「しわしわ」という組織を立ち上げました。この組織を中心として全校生の人権意識を高めたり、人権感覚を磨いたりできるように、プロジェクト活動のサポートや「人権道しるべ」という通信の発行などを行っています。これまで

の活動をより充実させていくためにも、今日の交流会で、他の学校での取り組みや、みなさんの意見を聞かせていただきたいと思います。よろしくお願いします。

**司会者** ありがとうございました。続いて三野津中学校、お願いします。



**三野津中学校** 私たちは、香川県三豊市北部にある三野津中学校からやって来ました。私たちが通う三野津中学校は、全校生徒 250 名の中規模校で、落ち着いた風土の中で、毎日の授業や部活動に取り組んでいます。更に、昨年の人権集会では、その内容を意識して生徒会が中心となって、いじめをテーマにした人権劇を行いました。その劇を基に意見交換を行いました。全校生徒での意見交換は初めての試みでしたが、多くの方が進んで発表できたことで、互いの意見を伝え合うことの素晴らしさを実感できる集会となりました。そこで、私たち三野津中学校が、互いの思いを語り合い、いじめや差別をなくしていける風土をつくりあげていくために、今回の集会に参加させていただきました。今日はよろしくお願いします。

**司会者** ありがとうございました。続いて大山中学校、お願いします。

**大山中学校** 鳥取県大山町立大山中学校について紹介します。大山中は、全校生徒 161 名、支援学級も合わせると全部で 8 クラスあり、毎日勉強や部活動に励んでいます。大山中学

校は、中国地方最高峰である大山のふもとに位置し、また、日本海にも近い風光明媚な所です。生徒会活動が活発で、体育祭や文化祭などの学校行事の運営、あいさつ運動などに取り組んでいます。学校行事の運営では、計画を立てるところから執行部のメンバーが企画に関わり、学校全体で楽しんで参加できるように、話し合いながら準備しています。あいさつ運動では、出会った人には止まって目を見て相手に聞こえる声であいさつをする、という静止礼を心がけています。今日聞くことを学校生活でも生かし、人権に対する思いを学校全体に伝えていきたいと思っています。今日はよろしくお願いします。



**司会者** ありがとうございました。続いて中山中学校、お願いします。



**中山中学校** 中山中学校です。僕たち中山中学校は、1 年生 30 人、2 年生 39 人、3 年生 31 人の、全校 100 人の学校です。中山中学校は、年に 2 回、男子 3 km、女子 2 km を走るマラソン大会をしています。マラソン大会をすることによって、積極的に体を動かしています。また、一人一木活動といって、一人の生徒が一本の木の成長を見守り、自然への意識を高

めています。

中山中の大きな行事は、文化祭と体育祭です。体育祭では、全校が蒼穹、黄壯、紅華の3組に分かれ、総合優勝をめざします。文化祭では、1年から3年が各クラスでテーマを決めて演劇を披露します。中山中学校の学習会メンバーは11人で、毎週水曜日の午後5時から午後6時30分まで活動しています。中山中では、限られた集落ではなく、他の集落に住んでいる人からも学習会メンバーを募集しています。なので、毎年数名が参加しています。今日は全員が一人一回は発表できるように頑張るので、よろしくお願いします。

**司会者** ありがとうございました。続いて名和中学校、お願いします。



**名和中学校** 私たちは鳥取県の大山町立名和中学校から来ました。私たちの住んでいる名和は、大山と日本海に囲まれた自然が豊かな所です。また、南北朝時代の武将の名和長年や後醍醐天皇にゆかりのある、歴史が豊かな所でもあります。

その中にある名和中学校は、全校生徒144名が在籍していて、生徒会活動がさかんな学校です。各種委員会では常時活動以外にも様々なイベントや集会を企画して、学校生活が楽しく活発になるような取り組みを行っています。

文化祭では、全校展示でモザイクアートを飾り付けました。大きさは縦180cm、横270cmの大きさで、大山開山1300年を記念したデザインと体育祭での男子の組み立て体操と

女子のソーランを、見る角度によって見え方が変化する作品として制作しました。その他にも、学年による劇や人権学習の展示、人権弁論の発表などをし合います。

名和中学校の学習会は、毎週木曜日の午後5時30分から午後7時まで行っています。3年生7名、2年生5名、1年生4名の合計16名で活動しています。内容は、教科学習や人権学習、仲間づくりをしています。そして、そこで学んだことを生かし、学年ごとにテーマを決めて調べ学習をしています。中学校の文化祭や地域の解放文化祭で発表しています。

**司会者** ありがとうございました。続いて高浜中学校、お願いします。



**高浜中学校** 福井県から来ました高浜中学校です。高浜中学校は生徒数282名、12クラスの学校です。清掃は黙働（もくどう）清掃といって、清掃中はしゃべりません。また、清掃前、帰りの会の前には黙想しています。

私たちは、人権について学ぼうと思い集まったヒューマンサークルという課外活動グループです。去年の主な活動は、教科書無償化運動、ハンセン病差別などの学習です。また、地元の小学生との交流も行いました。

高浜町は人権宣言をした町で、人権の条例があります。三松センターという隣保館では、たくさんの方が交流の場として使っています。

高浜町は、青葉山や清き海の称号ブルーフラッグを獲得した和田浜などがある自然豊か

な町です。また、1か月前には450年以上の歴史をもつ七年祭も行われました。みなさんどうぞ高浜町にお越しください。

**司会者** ありがとうございます。続いて内浦中学校、お願いします。



**内浦中学校** 福井県内浦中学校です。福井県の最も西にある高浜町と、京都府舞鶴市の県境にある若狭富士と呼ばれる青葉山のおもとにある学校です。私たちの学校は、とても自然豊かな学校です。また、小学生23名、中学生12名の小中併設の小さな学校です。私たちがこの集会に参加するのは、今年で5回目です。今年は2年生5名、1年生3名の計8名が参加しています。この集会に向けて事前学習を行いました。しかし、まだまだ知識不足です。この場でたくさんの人の熱い思いを聞き、今後の人権学習に生かしていきたいと思えます。よろしくお願いします。

**司会者** ありがとうございます。これで参加団体すべての紹介が終わりました。それでは、閉式のことばを、八万中学校3年eさん、お願いします。



**宣言者** これをもちまして、「人権を語り合う中学生交流集会'19」の開会行事を終了します。

**司会者** それではこれより、講演会に移りたいと思いますが、その前に日程などの連絡について、八万中学校3年のeさんより申し上げますので、今しばらくお静かにお願いします。

**連絡者** 八万中学校3年のeです。よろしくお願いします。受付の時に配られた資料をご覧ください。この後、ここで12時までの約90分間、人権を語り合う中学生交流集会OB、OG3人によるパネルディスカッションと、全体会午前の部を行います。その後、1時間の昼食・休憩をとり、午後は1時から全体会午後の部を行います。途中休憩をとって、午後4時から閉会行事に移り、終了予定時刻は午後4時10分を目安に進めていきたいと思えます。なお、ゴミについては、各自で責任を持ち、また、館内の美化については特に気をつけて行動してください。また、暑い日が続いておりますので、水分などは各自でおとりくださいますようお願い申し上げます。

**司会者** それでは、パネルディスカッション・全体会の準備ができるまでの間、しばらくお待ちください。この間、水分休憩やトイレ休憩とします。10分間の休憩といたします。